

日本婦道記

忍緒

山本周五郎

青空文庫

一

はたはたと舞いよつて来たちいさな蛾が、しばらく 燭台しょくだい の
 まわりで飛び迷つていたと思うと、眼にみえぬ手ではたかれでも
 したようにふいと硯けんかい 海に湛えた墨の上へおち、白い粉をちらし
 ながらむざんにくるくると身もだえをした。松子は筆をとめてそ
 れを見た、ふだんは部屋にひとついても身ぶるいのするほど嫌い
 な虫だつたけれど、そのときはどうしてかいたましく哀れに思え、
 つと書きほご 反古の紙をとつて、しづかに墨しるの中から救いあげて
 やつた。なかばは無意識でしたことだつたが、さてその墨にまみ

れた蛾をどうしたらよいかとあたりを見まわしたとき、ふと自分の心をかえりみてどきつとした。——あらぬものにたよつた。自分で自分の心にそれを感じたのである。いけない、気持がみれんになつてゐる、つねのままの自分ではない。そう思い、おのれの氣をひきしめるように、蛾をのせてゐる紙をそのまま柔かくまるめて反古箱へ捨てた。

ここは上野こうずけのくに沼田城の奥おくのである、城のあるじ伊豆守真田信之は、徳川家康の上杉征討軍に従うため兵馬をそろえて数日まえに出陣していつた。城には妻の松子が六歳になる仙千代と三歳になる隼人のふたりの子をまもつて留守をしていた。松子は本多平八郎忠勝のむすめで、内大臣家康の養女ぶんとして信之に

嫁してきた、氏からいつても育ちからいつても、武将の妻として留守城をあずかる覚悟にいまさらおくれのある筈はない、ことにはかの女はおとこまさりの生れつきで、小太刀、なぎなた、馬術などで鍛えた堅固な志操をもつていた。たとえ良人がいなくとも、守兵が百騎に足らぬ数でも、幼い二人の子をかかえていても、万一千のときの心そなえはきまつていて、そこに微塵みじんのゆるぎもないことは自分によくわかつていた。——そう信じていたのに、やはり心のどこかにはみれんなものがひそんでいたのだ、かの女は書いていた文の上にじつと眼をそぞぎながら自分をかえりみた。——いま蛾をすくいあげた時、ただ哀れだと思うだけでなく、良人おつとの無事わが子の息災を托す気持があつた。つねには身のふるえる

ほど嫌いな虫のいのちに、われ知らずおのれの幸運をたのむ心がうございたのだ、このように小さなとるにも足らぬことのなかにこそ「覚悟」のほどがあらわれる。こんなことではいけない、もつともつと気をひきしめなければだめだ。松子は自分を鞭むちうつような気持で、眼をつむり唇かを噛みしめながらじつと息をひそめていたが、なかなか胸がしづまろうとしなかつた、それでそつと机の前を立ち、子供たちの寝所をみにいった。

仙千代も隼人も、乳母たちに添つてよく眠つていた。有明の燈ほかげにふたりの子の寝顔を見まもつていると、やがて温かなおちついた気持がわいてき、それがしぜんと良人のうえにつながるのだった。

——留守の心得をおきかせ下さいまし。

出陣のまえにそうたずねたら、信之はいつもの穩かなこわねで、——忍緒しのびの緒を切つた心でいよ、と云つた。兜かぶとのしのびの緒を切るとは、討死ときめたときのことである、ふだん意味のはげしい言葉を嫌う良人にしては、めずらしく強いひびきをもつていた。

しかも平常と変らない、穩かなこえ、温かいしづかな眼もとだつた、松子はいまそのときの良人のおもかげを偲びながら、——そうだ、手紙を書いてしまわなければ、と思いつき、そつと立ちあがつた。するとそれを待つてでもいたように、「おたあさま」と仙千代の呼びかける声がした。ふりかえると眼をあいてこちらを見ていた。

「どうしました、お眼がさめましたの」

「いまおじいさまが来たでしょ」「

はつきりした口調でそう云つた。

「おじいさまとは、どのおじいさまです」

「おじいさまですよ、お髪の白い、お背の小さいおじいさまです
よ、仙千代を抱きに来たと仰しやつたのに、おたあさまは……」

そう云いかけて、言葉が切れたと思うと、仙千代の眼はそのまま閉じ、すぐにやすらかな寝息をたてはじめた。松子はどういうわけかぞつと背すじが寒くなつた、今しがた自分が紙にくるんで捨てた蛾のことを思いだしたのである、けれどそれはほんの一瞬のことと、すぐにかの女はきつく頭を振つた。――

——仙千代はねぼけたのだ。

そしてしづかにそこをたち去つた。

二

居間へもどつた松子は、次ぎの間にひかえている侍女たちにもう寝るようにと云い、ふたたび机に向つて文ふみを書きつづけた。それは良人へおくる詫びの手紙だつた。出陣の前夜だつたが、かの女は良人にむかつてこういう意味のことを云つた。「おんなの身でかようなことを申上げるのは僭せんじょう上じょうではござりますけれど、お父うえ安房あわのかみ守さまの御心底はいかがでありますようか、世の

ありさまを思いあわせますと、親子兄弟の仲とてなかなか心ゆるせぬように存ぜられますか」と。けれど信之はなにも云わなかつた、不快そうな顔もしなかつたし、もつともだという表情もみえなかつた、まるでなにも聞かなかつた人のように、黙つて燭台のあたりを見まもつていた。

こんどの出陣には信濃のくに上田城から真田昌幸とその子幸村が加わることになつていた。安房守昌幸は信之にとつて父、幸村は弟にあたる、父子兄弟は箕輪みのわでいつしょになり、徳川軍の旗下へ参加する筈だった。松子は実家にいるころ、真田氏のことはしばしば耳にしていた。安房守昌幸は軍師としては当代ならぶ者なしという評をもつていたが、その行藏こうざうにはかんばしからぬ多く

の過去がある。かれは初め甲斐の武田晴信（信玄）に仕えていたが、武田家のゆくすえをみきつて織田信長に貢し、やがて上杉景勝の幕下へついた、ついで北条氏直に臣下の礼をとり、転じて徳川氏の属となつた、しかし間もなく沼田城の去就について、上杉景勝に二男幸村を質として庇護ひごをたのみ、徳川氏に鉢ほこをかまえた。かくて豊臣秀吉が天下を平定するや、しるべの案内を乞うて恩顧をたのみ、上杉氏に質としておくつた幸村をとりかえした。北条氏ほろびて徳川家康が関東を領することになり、沼田城もその管下にはいつたとき、昌幸はあらためて長男信之を質としたので、家康はこれに沼田城の本領を安堵あんどさせたのである。戦国の世のことゆえ向こうはい背そがのつねならぬはさして咎とがむべきではないにしても、

一世の軍師どうたわれる人にしてはあまりに節操のない経歴である。関白秀吉が薨じて、今また世間はなんとなく風雲をはらんできた、にわかにその存在の大きさをはつきりさせはじめた徳川氏と、太閤の遺児秀頼を擁する勢力とが、眼にみえぬ怒濤となつてあい闘い^{せめ}でいる。いつどこから火を発するかもしれない。ことに今度の上杉討伐のいくさは徳川氏がその全勢力をあげて東征している、関西のまもりはがらあきなのだ、秀頼を擁する人々が事をおこすにはうつてつけの機会である、これを思いかれを想うとき、松子には安房守昌幸がどこまで徳川氏についてくるか案じられた、いざという場合にはまた敵にまわるのではないか、そういう不安が良人への苦言となつてあらわれたのである。

信之はついになにも云わずに出ていった、そして松子はそのあとで自分の言葉を悔いた。たとえ父昌幸がどうあろうと良人の徳川家に対する志操に変りのある筈はない、それは妻である自分が誰よりもよく理解している。理解していながら念を押したのはあさはかな疑いになるし、疑いと云わなければさかしらだてである、松子はそう気づくとともにあのとき黙つてなにも云わなかつた良人の心が、いかにもたのもしくゆかしく思いかえされ、すぐに詫わびの手紙を書く気持になつたのである。

思うことをまさしく伝えようとするには文字ほどたのみにならぬものはない、書いては消し、綴つてはやぶりして、ようやく文をむすんだのは短い夏の夜がもうしらじらと明けそめる頃だつた。

——ああもう夜が明けるのか。ほんのりとあかるみだした障子の色に気づいて、そう呟いたかの女は、手紙の封をするとしづかに立つて庭へ出ていった。

城下の街はまだ暗く、刀根川の流れも濃い朝もやの下に眠つていたが、赤城山の嶺みねはすでに茜あかねに染まり、高い空のどこかで鳥の囀さえずりが聞えていた。この城は山地につづいているので、夏の朝のさわやかな風には、樹々の葉のあまい匂と爽やかな花の香がほのかにしみこんでいる、松子はふさがれていた胸がひらけるような気持で、奥庭から外曲輪のほうへあるいていった。すると城の正門を見おろす台地へかかつたとき、大手の広場を城門のほうへと疾駆して来る二騎の武者があるのをみいだした。——こんな時刻

になにごとであろう。そう思つてよく見た、二騎ともこの城の者でないことはたしかである、朝霧のなかを、いちど城壁の蔭へはいり、それからまさしく城門へかかるようすだつた。——良人から急使ではあるまいか。

松子はそう思い、すぐに屋形へもどつた。水をつかい髪を櫛くしけずり、着替えをしているところへ、老職の斎藤刑部の伺候をしらせて來た、出て会うとはたして二騎の使者のことだつたが、しかし良人からではなかつた。

「安房守さまおたち寄りとの前触れにござります」

「安房さまが……」

松子は聞きちがいではないかと思つた。

三

「たしかに相違ございません、左衛門佐さえもんのすけ（幸村）さま御同伴にて昨夜は渋川にお泊りなされ、今朝こちらへ御発向との口上にございました」

「使者の者はいかがしました」

「口上を申しのべますとすぐ引返して去りましたが……」

刑部をさがらせ、屋形へもどつた松子の胸は疑惑のためにふさがれていた。安房守昌幸は良人と箕輪で会い、ともに江戸へはせ参じた筈である。それがいまごろ沼田へ来るというのはどうした

わけか、なにがあつたのか、良人もごいっしょなのか。使者の口上だけではなにもわからない、一夜ねむらずに明かしたあとだつたが、もう寝所へはいる気持もおこらず、松子はつぎの知らせを待ちかねていた。

二番めの使者が来たのは二時すぎだつた、これは一行の先駆で、海野十郎兵衛という真田家では名のあるさむらいだつた、松子は城の大玄関まで出てかれに会つた。安房守が久呂保くろほまで来ているからという口上で、出迎えを促すような口ぶりでさえあつた。

「安房さまには江戸へおくだりのことと存じていましたに、いま沼田へおいであそばすとはいかなる仔細か、それを承わりたいと思ひます」

口上を聞いたあとで松子はそう反問した。十郎兵衛はすぐには返答ができなかつた。かさねて問われると、そのことについては別になにも承わつていないと云つた。松子は使者の顔をじつと見まもつていたが、「伊豆守（信之）も御同列ですか」とたずねた。「いえ伊豆守さまには江戸へおくだりにございました」

「では沼田へおたちよりなさるのは安房さま左衛門佐さまおふた
方ですか」

「さようにございます」

そう聞いたとき松子の心はきまつた。

「それでは安房さまへはかようにお答え申すほかはありません、
沼田へのおたちよりは御無用にねがいます、城への御接待はあい

なりませんと」

「おそれながらそれは、いかなる思召にござりますか」

「仔細は申すに及ばぬことです、すぐたち戻つて安房さまへさようお伝え申すよう」

云い終るとすぐ、まだなにやら聞いたげな十郎兵衛にかまわず、松子はさつきと奥へはいつてしまつた。

昌幸父子が沼田へ来る理由はまだわからない、しかし良人が江戸へいったのに二人だけこちらへ来るというのは不審である、なにか起つたに違いない、よしまだ、なにごとがなくとも今は戦時である。良人の留守に客を迎えるのはたしなみではない、ことわるのが留守のやくめとして当然だと信じた。午後四時まえ、ふた

たび海野十郎兵衛が馬をとばして來た。かれは汗まみれになつていた。

「かさねて申上げます、安房守さまには上田へ御帰城ときまり、途中わざわざ道をまわつて留守をお問い合わせ申すとの口上にござります。べつして御接待には及び申さず、ただ一夜の泊りをおたのみ申すとのことにござります」

「さいぜんお答え申したとおり」松子は冷やかに云つた、「当城へのおたちよりは御無用です、かたくおことわり申します、それにしても安房さま御父子にはなにゆえ江戸へおくだりあそばしませんのか、どうして信濃へおかえりあそばしますのか」

云いながらかの女はするどく使者の眼をみつめた、十郎兵衛の

汗まみれの顔がちよつと蒼あおくなつたように思えた。かれは松子の不審には答えないで、昌幸のたのみを押し返して述べた、松子はきつぱりと拒んだ、

「いま大戦がおこつて いるおりから、なにびとに限らず留守城へ
おいれ申すことはあいなりません、たつてお望みなれば銃火をも
つてお迎え申すばかり、かようにお伝えなさい」

そう云うとともに松子は斎藤刑部を呼び、兵に武装をさせて櫓やぐら、
木戸、門の警備につくよう申付けた。とりつくしまもなく十郎兵
衛は馬をかえして去つたが、城門を出るときには、早くも、銃を
とつた兵たちが城壁の上にあらわれるのを認めた。

奥へはいつた松子は、城兵のまもりをきびしく申し付け、自分

も帯はく（はちまき）をつけ、著きせなが長ながを着た。刑部にはすべてが謎なぞのようだつた。

「おそれながら安房さまお使者への御挨拶、また城兵に戦備をお申付けあそばす思召のほど、いかなる御思案にござりましょうや、お申聞けねがいとう存じます」

「こうするのが留守をあずかる者のやくめです、わたくしの申付けるとおりにして貰います」

四

どうたずねてもそれ以上は云わなかつた、そしてすつかり城が

ため（といつても百騎たらずの兵だつた）ができた頃、昌幸父子
が沼田の城下そとへ到着し、べつの使者が昌幸の手紙を持つて城
へ來た。

——そこもと留守の御要慎ごようじんけんごのおもむきあつぱれに存じ
そろ。手紙にはそう書いてあつた。——されどわれは信之の父、
幸村は弟なり、舅、嫁あによめ、嫂あによめ、義弟とつながるあいだがらに、かほ
どの要慎はいかにやと存ぜられそろ、われら沼田にたちよる心は、
身すでに老い朽ちていつ果つべしとも知れず、信濃にかえりては
ふたたびあい逢うおりもおぼつかなければ、せめて一夜を嫁とも
語り、孫どもを膝にいだきて老のなぐさめにせんとのねがいのみ
にござそろ。このほかにいささかの他念なく候えば、狂まげて一夜

の宿をたのみいりそろ。

松子の心はよろよろとなつた、手紙の文字に偽りはないであろう、ただ嫁に逢い、孫を抱きたいという言葉のなかには、少しの装いもない切実な老人の心がこもつてゐる。ひとの嫁として、子たちの母として、この言葉をしも拒むちからがあるであろうか。

——お逢わせ申したい。松子は胸いつぱい呻くようにそう思つた、そのとき広縁を踏みならして、仙千代と隼人がはいつて來た、仙千代はびっくりしたような眼をみはり、小さな胸をわくわくさせていた、顔じゅうが幼いよろこびに溢れていた。

「おたあさま、上田のおじいさまがおいでなさるのですか」「しづかになさい」

松子はうろたえて叱つた。

「此所はあなた達のおいでになるところではありますん、乳母はどうしました」

「乳母はおんなんだから御殿へは来られないんです、ねえおたあさま、本当に上田のおじいさまはおいでなさるのですか」

「どうしてそんなことをおつ仰しやるんです、誰かそのようなことを申しましたが」

「誰も……誰も云いはしませんけれど」

刑部がはなした、松子にはすぐ察しがついた、そして仙千代の眼が疑わしげに自分の顔を見まもつて いるさまで氣づくと、ふと夜半の寝所であったことを思いだした。「おじいさまがいらしつ

た、仙千代を抱きに来たと仰しやつて……」幼いかれはそう云つた、そのときかの女は自分がとり捨てた蛾を聯想し、いいえただねぼけたのに違いないとうち消してしまつたのだけれど、いま思いかえすと昌幸の来訪とふしげに符合する、かれの云つた「おじいさま」とは安房守ではなかつたろうか、孫を思う昌幸の心が、仙千代の夢にかよつたのではないだろうか。

「仙千代、あなたはゆうべなにか夢をごらんになりましたか」「夢ですか、……夢」

仙千代はちよつと首をかしげたが、夢などはみないと答えた。みたとしても、そしてその夢が昌幸であつたとしても、二歳のときいちど会つたきりのかれには、それが上田城の祖父だとわかる

筈はない。

——ああお会わせ申したい。

けれど本当に会わせててもよいだろうか、仙千代を去らせてから、松子はもういちど自分の立場をよく考えなおしてみた。「信濃へかえつてはふたたび逢うこともおぼつかない」手紙にはそう書いてある、昌幸はまだ五十五歳で老い朽ちたという年ではない、また信濃のくには遠いけれど再会をおぼつかながるほどではない筈だ、それにもかかわらず昌幸が押して逢おうとするのは、なにかそうせずにいられない理由があるのではないか。信濃へかえると、もう二度と逢えなくなるような理由が……松子の心はその一点へきて止まつた、くずれかかっていた気持がにわかに立ちなおつた。

——忍緒を切つた心でいよ。そう云つた良人の言葉がはつきりあ
たまに甦よみがえつてきた。そうだ、情におぼれるときではない、祖父
と孫、舅と嫁のつながりも大切であるが、今は戦いの時である。

もし安房守父子を迎えてそのまま城を奪われたらどうするか、仙
千代を隼人を、もしも人質として取られたらどうするか、世間に
ためしのないことではない、ことに安房守のこしかたには信頼を
ゆるさぬ多くの事実がある。拒むべきだ、それが留守をあずかる
者のつとめだ、松子はついにそう思いきつた。

まさしく忍緒を切つた気持で、かの女は昌幸へ返書をしたため
た。そして刑部にそれを持たせてやると、しづかに眼をつむり、
心で合掌しながら詫わびた。……孫たちはお逢い申したがつており

ます、わたくしも一夜お伽とぎをつかまつりとうござります、けれどもそれがかないませぬ、どうぞおゆるし下さいまし。

五

城へはお迎え申しかねる、城下へ宿所を設けるから、そこで一夜だけ過し、明朝はやくたち去つて貰いたい、あやまちの起らぬよう接待はわざと女どもに命じた。そういう意味の手紙を、読み終つた昌幸はわが子の手へわたした。

「さすがに本多忠勝のむすめでございますな」幸村は手紙を巻きながら苦笑をもらした、「西に事のおこつたのを知つてるので

「ございましょうか」

「そうかも知れぬ、しかしそうでないかも知れぬ」昌幸はおのれの手をみつめながら、溜息ためいきをつくように云つた、「いずれにしても、女にはめずらしい堅固なこころがけだ、信之はまつすぐに小山へ立つてまいつたが、なるほどこの妻があればこそ安心してゆけたのであろう」

そう云いながら、昌幸は二日まえのことと思いかえした。

箕輪で会つた父子兄弟がいざ出発という前夜になつて、治部少輔三成からの密使が到着した。すなわち秀頼公を擁立して挙兵するから味方をたのむというのである、昌幸はその密書を二人の子に示して意見を求めた、信之はいつもの穏かな態度で、自分は徳

川家に質となつてこのかた家康から特に愛顧をうけ、沼田の本領も安堵されたし、本多忠勝のむすめを内大臣の養女としてめあわされている、さむらいとしてこの義理を忘ることはできない、自分はどこまでも徳川氏と運をともにする、そういう意味をはつきりと述べた。そのしづかな淡々とした口ぶりのなかに、昌幸はかれの動かしがたい決意をみた。……では幸村とおれは上田へ帰る、此處で別れよう。昌幸はそういつて話をうちきつた。故太閤に恩義を感じているかれは、石田三成の挙兵にみかたをするのが自分と幸村との道だと信じた、すなわちそのとき父子は敵味方となつて別れて來たのだ。「孫どもに会つてゆきたかったが……」しばらくして昌幸はぽつんと云つた、それはいかにも老人らしく、

寂しげな、むしろどこやら気ぬけのしたこわねでさえあつた。

刑部の案内で城下町に宿所がきまつた、かれらを迎えたのはすべて城中の女性たちだつた。かの女たちは帕をつけ棒を持つて辻を警護し、またかいがいしくゆきどどいた接待で宿所のせわをした。こういう場合にもし男たちを接待に出したとしたらどうだつたろう、そう思うと松子の考えのこまかさとその心の用意のたしかさに、昌幸はさらに感嘆のおもいをふかくするばかりだつた。

けれども到着した兵たちはおちつかなかつた、女ではあるが帕をつけ棒を持つた姿はものものしいし、城壁には篝かがりび火があかあかと燃えている。——まるで敵地へはいつたようではないか。——ゆだんをすると夜駆けをくうかも知れないぞ。そんな囁ささやきが兵た

ちのあいだに交わされた、そしてかれらはその一夜をついに野陣のまま、ほとんど睡らずに明かしたのであつた。

昌幸父子はその明くる朝はやく宿所をしゆつたつした。霧のふかい朝だつた、沼田の町は台地になつてゐる、急な坂にかかるといよいよ城下をはなれようとしたとき、昌幸は馬をとめてふりかえつた。——もうこれが見おさめかも知れぬ。そう思つた、城の矢倉のひとつが霧のなかに幻のように浮かんでいた。水刷毛みずはけでさつと撫なでたように、曲輪かずがまえはおぼろに霞かすんで見えないが、その矢倉だけが条すじをなしてながれる霧をぬいて腰から上をみせている。——あああの矢倉の下に孫どもがいる、仙千代が、隼人隼人が。昌幸はふつと眼が熱くなるようにおもい、だがあの嫁があるかぎ

り孫たちのゆくすえは安心だと思つた。

ちようどそのとき、城の矢倉の上では松子がふたりの子といつしよにこちらを見ていた、昌幸たちがしゅつたつしたと聞いて、仙千代と隼人をつれてここへ登つて來たのである。かの女は矢狭間まの上へふたりを乗せ、霧にとざされた城下町のほうを指さしながら、

「ごらんなさい仙千代、隼人もよくごらんなさい」と云つた、

「いまあの霧のなかを、あなた方のおじいさまがおくにへお帰りになつていらつしやるところですよ」

「おじいさまって、上田のおじいさまですか」

仙千代はさかしげな眼をあげてびつくりしたように母を見た、

松子はそのまなざしを受けきれなかつた。

「そうです、上田城のおじいさまです」

「ではやつぱりいらしつたのですね、おじいさまがいらしつたのは本当だつたのですね」いかにも不服そうな調子だつたが、それはむしろ祖父に対するものようだつた、

「でもそれならどうして、どうして仙千代に会いにいらつしやらなかつたのですか、おじいさまはもう仙千代がお嫌いになつてしまつたんでしょうか」

「……またすぐに」松子は切なさに堪りかね、そつとふたりの肩を抱きしめながら云つた、「すぐにまたいらつしやるのです、こんどはお急ぎの御用がありだつたのですから、このつぎにおい

であそばすときは、おふたりにきつとよいお土産を持つて来て下さいますよ」

そうあつてほしい、どうぞこのつぎに、すべてが無事におさまつて、もういちど孫たちをお会わせ申したい。松子はつきあげてくる涙なみだをかくしながら云つた。

「さあ、おじぎをなさい、おじいさまが御無事で上田へお帰りあそばすように」

だがこれでつとめが終つたのではない、良人が帰るまでにはもつと苦しい悲しいことがあるであろう、これはその初めの僅かな一齣ひとこまにすぎないのだ。松子はおのれの心をひきしめるようにそう思い、しづかに、涙を押しぬぐいつつ額をあげた。

付記 数日して石田三成挙兵の報があつた時、夫人はすぐさま城下の婦女子を城中へ呼びいれ、「いかなる変があろうとも騒いではならぬ、自分も伊豆守の妻としてこの城をまもりぬくから、皆も心をひとつにして、あくまで武士の妻子たる道をあやまらぬよう」とさとした。これはひとつには家臣たちの騒動と離反に備えるためだつたのである、かくして婦女子はそのまま城中にとめ置いて、留守城安全の由を良人のもとへ云い送つた。……信之はこれを宇都宮で受け取つた、そして旬日ののちには秀忠の軍に従つて、弟幸村らの守る伊勢崎（上田城の砦の^{とりで}一）を攻めてこれを降しているのである、これを思うと信之夫人の

とつた態度は、まさしく禍を未然にふせいだものといえよう。

青空文庫情報

底本：「山本周五郎全集第一巻　日本婦道記・柳橋物語」新潮社

1981（昭和56）年9月15日発行

1981（昭和56）年10月25日2刷

初出：「婦人俱楽部」大日本雄辯會講談社

1943（昭和18）年2月

※表題は底本では、「忍緒『しのびのゆ』」となっています。

入力：特定非営利活動法人はるかぜ

校正：酒井和郎

2019年8月30日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<https://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

日本婦道記

忍緒

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 山本周五郎

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>